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1108 人物

唱歌一定是感情放前面

天生的好嗓子，从小在音乐的滋养下
长大，高中开始主修声乐、副修钢琴，大学
毕业又成了音乐教师……对音乐的积累与
坚持，从辛晓琪少年时代就开始了。历经半
生回看，她感慨除了父母给的好嗓子，“保
持练习”是自己从未改变的态度，“唱歌就
是要多唱。这跟弹钢琴一样，你不练就会手
指僵硬；唱歌也是一样，如果没有舞台就不
唱歌，你的喉咙会生锈。所以还是要多唱、
多工作。”
她始终记得从高中到大学的那七

年，每天练习发声、弹奏钢琴，随时随地
准备被老师抽查，“念音乐，压力真的很
大，你一天不练就不行”。每个学期伊始，
老师都会提前布置学期末的考察曲目，
她就老老实实地反复练，“不管钢琴也
好，声乐也好，没有一天可以懈怠”。甚至
她常常半夜做噩梦，梦见考试登台却突然
“没了声音”，“对我来说其实是好事，因
为给我后来的音乐事业打下了很扎实的
基础”。
也是因为这样，出道之初在福茂唱片

发行的几张专辑，辛晓琪对自己的演唱技
巧有很高要求：“因为我很怕在学校学的
这些技巧会不见了，所以有五六年的时间，
我都是把技巧放在情感前面。”然而，在被
李宗盛签约到滚石唱片后，一曲《领悟》改
变了辛晓琪：“这首歌确确实实不能太考
虑技巧，一定得把感情放在前面。”
后来的故事，是那个在MV里一边演

唱一边流泪的辛晓琪，一炮而红。如今说
起，她说后来的自己越来越看重情感，“你
慢慢发觉技巧一直都在，不用担心，你自然
而然地就能运用；反而是选歌要讲感情，如
果歌词可以打动我，我就会收这首歌”。
从这个角度上说，她能理解为什么今

天更年轻的歌迷还会为《领悟》落泪，为
《味道》伤感，那是歌与人生的结合———许
多歌迷都曾说，小时候只觉得她的歌旋律
好听，长大后自己体会了情感浮沉，才终于
听懂了那一字一句的用心。“人是情感动
物，爱也是日常生活中不可能少的东西，我
相信很多好的歌词是能带给大家感受
的。”
当然，现在她依然关注乐坛的动向，有

什么流行的新曲，她也会认真听一听。直播
前，辛晓琪和年轻的音乐人合拍了一条
“预热”视频，现场清唱《俩俩相忘》。看到
对方多少有些紧张的模样，她一边宽慰一
边配合：“放轻松，放轻松就很棒！”在她看
来，今天年轻的音乐人更应该大胆，“一定
要有自己的特色，不要模仿，把你的风格和
个性展现出来，从你的生活背景、成长环境
里去找你想表达的东西”。

喜欢音乐是一辈子的事

5 月初，辛晓琪在屏东市开了演唱会。

演出前夜，她习惯性地边洗澡边练声，却不
小心把取下的发圈随手丢进了马桶，“开
嗓”直接变“惊叫”。她将这个小插曲闲话
家常般地说给我们听，边讲边笑：“浴室回
声很响，隔壁的人一定觉得‘天啊，她发生
了什么事！’”
但如果是几十年前，辛晓琪未必有这

样闲适的心情。她回忆音乐行业的黄金时
代，自己总是忙得马不停蹄，“常常是半
夜醒来，会想自己到底在哪个城市？太忙
碌了，每天都在不同的地方，根本没有时
间沉淀下来，好好想想下一步应该怎么
走。”
那有没有哪一个节点，突然让她想明

白了？
“一定有，要不然我怎么会坚持到现

在？但我很难告诉你是什么时间了”，她微
微一笑，直言现在已是一切随缘，“大家能
开开心心地一起工作，就挺好的”。
心态的沉淀，让现在的辛晓琪在舞台

上更加松弛———这是来自歌迷的评价。5
月初的那场演唱会，她第一次又唱歌又客
串“主持人”，没想到效果绝佳。辛晓琪笑
说，她本意就是享受舞台，很开心能让歌迷
感受到，“我想让大家知道，我是真正喜欢
音乐，而不是爱表演”。
这回在上海开嗓，她心里也有感触，一

曲《深情相拥》是与张国荣三十年前的合
作，如今她越发觉得自己有责任让更多年
轻的朋友认识它。而对于一唱再唱的《味
道》，她也总会保持新鲜的心情，“我可以
不厌其烦地唱，面对不同的场地、不同的观
众，很用心投入地唱，就会有不同的表
现”。
某种程度上说，舞台上的松弛，对应的

是准备工作的严谨。明年，辛晓琪就出道四
十年了，她在筹备巡演的过程中，也深入到
演唱会的每一个环节：比如她总是包办歌
曲的编排，因为没有人比她更了解自己的

歌。而在梳理、挑选的过程中，她也完成了
对不同时期作品的一种回顾、一次温习。
“几乎每一张唱片都像是我的生活日记，
我在哪个阶段生活是怎样的状态，我都能
看到。”辛晓琪笑说，自己是个幸运的人，
在四十年的时光里一步步参与到了音乐创
作的方方面面，“要知道做专辑最棒的地
方，就是从什么都没有的情况下，一步步做
出一张作品来。这个过程中我学到了很多，
也很享受。”
所以，对于正在筹备中的出道 40 周

年新专辑，辛晓琪也拿出了一样的专注和
热忱：“先不谈内容是什么，至少我觉得
我在歌坛 40 年，终于有一次可以完完全
全按自己想要的方式做专辑，我的内心是
很喜悦很感恩的。”她说可以“剧透”的
是，专辑应该会以黑胶的形式呈现，“我
们还是要跟得上时代，改变自己的想
法”。

辛晓琪×新闻晨报的快问快答

新闻晨报：能谈谈对上海歌迷的印象
吗？

辛晓琪：好可爱，上海歌迷很可爱，上
海的音乐人也很厉害。

新闻晨报：有合作过上海的音乐人？
辛晓琪： 其实是我很久以前的一场演

唱会，当时用的是上海的乐队，他们人很可
爱，技术也非常好。我记得当时他们没有什
么演唱会经验， 所以我们还稍微磨合了一
下。我现在依然很想念他们，虽然不知道他
们在哪里。

新闻晨报： 如果要用一首歌形容对上
海的印象，会怎么选？

辛晓琪：《味道 》吧 。我想你会因为一
个人爱上一座城，也可能因为一个人厌恶
一座城。对我来说，我的家人在上海，我的
好朋友也在上海， 所以我非常喜欢这里，
不管任何方面都让我觉得开心。尤其是在
上海能吃到各种口味的食物， 所以我想
《味道》很贴切。上海的味道，我喜欢；上海
菜的味道 ，我喜欢 ；上海人的味道 ，我也
喜欢。

文 / 晨报记者 曾索狄

图 / 葛军梅
插画 / 戎青钰

以一曲 《领悟 》成名 ，又有 《味
道 》《俩俩相忘 》《女人何苦为难女
人》等经典曲目，辛晓琪在华语乐坛
的地位毋庸置疑。出众的好嗓音，充
沛的情感张力， 让她的歌成了几代
人心中“疗伤”的首选。

5月初，辛晓琪在沪参加“爱的
时光 汽水音乐现场”直播。在接受
新闻晨报独家专访时， 她坦言已经
开始准备明年出道四十周年的纪念

专辑和相关演出， 也会更自在地探
索现在所想要表现的方方面面。

从艺多年， 辛晓琪对音乐的理
解始终坚定，“我很难说福茂时期的
我，或是滚石时期的我，到底有什么
不同，关键是去听、去感受。这里面
一定有我自身的成长、蜕变和历练，
它们留在我的音乐里， 就像我的生
活日记一样。”

对话辛晓琪：四十载好歌，真情不变


